

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 43 (2006)  
**Heft:** 1679

## Werbung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'inéluctable réforme de l'agriculture

**Pour devenir eurocompatible, l'agriculture suisse doit poursuivre sa douloureuse mutation. Mais, pour le parti socialiste, l'inéluctable reconversion sera plus aisée à l'intérieur de l'Union européenne que dans l'isolement, face aux pressions de la mondialisation.**

**A**griculture suisse et européenne, même combat ! C'est le message que veut faire passer le volumineux rapport socialiste (cf. DP n° 1678) sur l'adhésion à l'Union. La similitude des politiques agricoles entre Berne et Bruxelles est évidente. Pour se conformer aux engagements pris ou à prendre à l'OMC, Suisses et Européens abandonnent progressivement le soutien aux prix qui génèrent les excédents. Les paiements directs complètent le revenu des paysans. Le bio et les AOC sont protégés pour encourager la production de qualité et ménerger l'environnement. Le projet d'accord de libre-échange entre la Suisse et les Etats-Unis a rapidement avorté parce que les orientations agricoles des deux pays étaient incompatibles. Avec l'Europe, en revanche, le but est commun.

## Petits et grands écarts

L'adaptation de la Suisse au marché européen est quasiment faite dans le commerce du fromage qui sera entièrement libre l'an prochain. Elle l'est aussi avec la viande de mouton et de chèvre, avec les plantes d'ornement et les champignons.

En 1992, le lait suisse coûtait 50 centimes de plus à la production que celui de la moyenne européenne. L'écart n'est plus aujourd'hui que de 20 centimes. Cette différence se réduira encore avec la poursuite de la réforme proposée par le Conseil fédéral. Mais elle pourra subsister. Une importante diversité des prix existe au sein de l'Union.

Les choses ne sont pas si simples avec la viande de porc et de bovin payée deux fois moins cher aux paysans européens qu'aux suisses. L'écart a cependant tendance à s'amenuiser, notamment à cause de la nouvelle politique d'enchères à l'importation menée par Berne.

A l'OMC, la Suisse est parvenue à protéger très efficacement sa production de fruits et légumes. Une intégration au marché européen nécessitera d'importants sacrifices. Ce sera particulièrement le cas pour les tomates, trois fois plus chères à la production en Suisse. Pour le PS, la réponse est dans le bio qui peut s'écouler dans le grand marché européen à des prix concurrentiels.

De fortes adaptations de prix seront indispensables pour les céréales trois fois plus chères. Pour la betterave sucrière payée le double aux paysans suisses, un changement du mode de soutien pourrait atténuer le choc.

## Mieux dedans que dehors

Pour le PS ces baisses, souvent massives, sont inéluctables à cause de la pression de l'OMC. La Suisse se protégera plus facilement contre une libéralisation totale de l'agriculture mondiale à l'intérieur qu'à l'extérieur de l'Europe. Elle pourra demander à Bruxelles des délais d'adaptation pour lui permettre de développer les réformes en cours. Elle bénéficiera du programme européen de développement rural qui facilite la reconversion des agriculteurs. Elle pourra, si elle le désire, octroyer des aides na-

tionales qui viendront s'ajouter à celles prévues par Bruxelles. L'Autriche, qui connaît des conditions géographiques comparables à celles de notre pays, a amélioré le sort de ses paysans depuis l'adhésion. A l'exemple de son voisin alpin, la Suisse doit jouer la carte des produits naturels et de haute qualité qu'elle pourra écouter dans un très vaste marché.

L'adhésion est en passe de devenir un sujet tabou en dehors du parti socialiste. C'est pourquoi certains milieux proches des agriculteurs, viennent de lancer l'idée d'un accord de libre-échange agricole avec

l'Union européenne. Cette démarche aurait les mêmes conséquences difficiles qu'une adhésion. Elle n'en aurait pas tous les avantages, notamment la diminution des charges qui pèsent sur les agriculteurs qui paient trop cher leurs machines et leurs engrains.

L'adhésion est donc jouable, et même souhaitable à terme pour l'agriculture. Le PS, qui a les coudées électorales franches face au monde paysan, peut ici se montrer européen sans réserve. Il n'a pas besoin de réclamer des dérogations aléatoires comme il le fait à propos des services publics.

at

**Abonnez-vous à *l'événement syndical***

Grâce à une parution hebdomadaire, *l'événement syndical* suit de près l'évolution du monde du travail. Socialement engagé, ilaborde les thèmes essentiels liés aux enjeux professionnels et économiques actuels, tels que les questions de santé et de pénibilité au travail, les grands mouvements de l'économie et leurs conséquences pour les salariés, ou encore les inégalités entre les femmes et les hommes. Il se fait aussi l'écho des luttes syndicales dans notre pays et à l'échelle internationale et propose un éclairage différent sur l'actualité.



- Je souscris un abonnement standard (55 fr. par an)
- Je souscris un abonnement de soutien (80 fr. par an)
- Je souhaite bénéficier de votre offre d'essai et recevoir gratuitement *l'événement syndical* pendant 1 mois

Nom, prénom \_\_\_\_\_

Adresse \_\_\_\_\_

NPA/Localité \_\_\_\_\_

**A retourner à *l'événement syndical*, place de la Riponne 4, 1005 Lausanne, forum@evenement.ch**